

doute, c'est par opposition aux ridicules prétentions des mystiques du moyen âge et des occultistes de l'est, que s'est développée cette ligne de conduite.

On nous enseigne à dénoncer avec une emphase académique, (et le plus souvent avec droit) les accapareurs de la confiance, les hypnotistes, les faiseurs de miracles religieux," *et hoc genus omne*. Cependant si nous voulions prendre la peine d'étudier sans préjugés et avec attention les plus intéressantes données des empiriques, nous verrions qu'au milieu de leurs réclamations extravagantes et de leur philosophie sentencieuse, ils ont tous été nourris d'une grande pensée primordiale, c'est-à-dire: "que l'esprit a sur l'organisme un pouvoir transcendant; que les effets des maladies peuvent être considérablement modifiés par les influences capables d'agir sur les centres cérébraux et cela, spécialement dans les troubles dus aux névroses.

Il ressort de ces pratiques variées que le monde médical ne peut rien attendre des hypnotistes. Il n'en est pas moins de notre devoir de scruter avec soin leurs prétentions et de démontrer avec sûreté scientifique en quoi ils font erreur, au lieu de nous répandre, contre eux, en un impuissant verbiage.

Ce n'est que par ce moyen qu'on fera disparaître de la terre la race des charlatans.

Que le médecin reconnaisse que dans toutes